

CAPITULO I

1. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

EL IMPACTO DE LA ECONOMIA A CAUSA DEL COVID 19 EN FRONTERA COMALAPA CHIAPAS.

1.1 DESCRIPCION DEL PROBLEMA

La economía administra los recursos disponibles que satisfacen las necesidades humanas. Hoy en día estamos viviendo la problemática que ha causado en la economía el COVID-19, viéndose así afectado en su economía el mercado (Matías Castellanos), en Frontera Comalapa.

En este sitio web se puede encontrar información y orientaciones de la OMS acerca del actual brote de enfermedad por coronavirus (COVID-19) que fue notificado por primera vez en Wuhan (China) el 31 de diciembre de 2019. En esta página figura información actualizada diariamente.

La OMS está colaborando estrechamente con expertos mundiales, gobiernos y asociados para ampliar rápidamente los conocimientos científicos sobre este nuevo virus, rastrear su propagación y virulencia y asesorar a los países y las personas sobre las medidas para proteger la salud y prevenir la propagación del brote.

A pesar de que se ha registrado un gran progreso en el último año en la lucha contra el COVID-19, la Región de las Américas persiste como epicentro de la pandemia. OPS lanza su Estrategia de Respuesta y Llamado a Donantes para el COVID-19 en 2021, con el objetivo de continuar apoyando a los países y territorios de

Latinoamérica y el Caribe en su lucha contra el virus. Este documento delinea la estrategia regional de PAHO para el año 2021 para sostener y ampliar la respuesta a la pandemia de COVID-19, suprimir la transmisión comunitaria del virus y mitigar el impacto a largo plazo de la pandemia.

\$239 millones de dólares se requieren para apoyar esfuerzos críticos en las Américas entre el 1 de enero y el 31 de diciembre de 2021. La respuesta de la OPS para 2021 se construye en el conocimiento adquirido en el 2020 sobre el virus, las lecciones aprendidas, así como el trabajo realizado por las autoridades nacionales y las comunidades durante todo el 2020, con el apoyo de la OPS, sus donantes, socios y la comunidad internacional, para responder a retos persistentes y también los nuevos que presenta la pandemia. A medida de que esta emergencia evoluciona es muy probable que las necesidades cambien y las estimaciones de requerimiento financiero serán ajustadas de forma adecuada.

Los economistas temen pérdidas cuantiosas debido a la propagación del coronavirus de Wuhan. El mercado de valores va a la baja y los expertos esperan que las cadenas de suministros sufran un fuerte impacto.

"Las empresas están aprendiendo cuán frágil es realmente el sistema de producción global", dice a DW Gabriel Felbermayr, presidente del Instituto para la Economía Global. Los efectos económicos del coronavirus recuerdan a los expertos lo ocurrido tras el colapso de Lehman Brothers, en 2008.

En esa ocasión, muchos fueron conscientes, de forma repentina, de las debilidades del sistema financiero. Como consecuencia de ello, numerosas empresas reorganizaron sus estructuras financieras y

ahora dependen menos de los préstamos bancarios. "Algo similar podría ocurrir ahora", estima Felbermayr.

Los efectos económicos de la epidemia se perciben especialmente en las drásticas medidas que las autoridades y las empresas se ven obligadas a tomar para evitar una mayor expansión de la enfermedad, ya sea restringiendo viajes de negocios o cerrando plantas.

El ministro de Economía de Francia, Bruno Le Maire, ve en la epidemia una oportunidad para "cambiar las reglas del juego" en vista de la vulnerabilidad que ha mostrado el sistema. El brote habría revelado una dependencia de China "irresponsable e irracional". Por ello, Le Maire señaló que habría que repensar las relaciones globales de suministro, especialmente en los sectores de salud y automotriz. "No podemos seguir dependiendo en un 80 u 85 por ciento de China en términos farmacéuticos", explicó.

El presidente de la Cámara de Comercio Europea en China, Jörg Wuttke, considera que las consecuencias económicas de la enfermedad son "mucho más extremas de lo que la mayoría sospecha". Muchas medianas empresas con asiento en China ya están en bancarrota, porque no han tenido ingresos en semanas. "Esto puede no ser un problema para las grandes corporaciones, pero sí para las medianas", sostuvo.

También se habrían subestimado las consecuencias para Alemania. Las grandes navieras Cosco y Maersk no han podido mover setenta barcos con contenedores en las últimas cuatro semanas. Como los navíos tardan seis semanas en realizar el trayecto, estos siguen llegando a Alemania desde China, pero "cada vez menos y podría

ocurrir que algunos productos empiecen a escasear en Europa”, dijo Wuttke

(https://es.wikipedia.org/wiki/Pandemia_de_COVID-19, s.f.) Menciona; "Si la epidemia dura más y también otras regiones del mundo se ven afectadas de forma severa, los efectos para el comercio exterior y las cadenas de suministro serán importantes, lo que deja especialmente expuesta a la industria alemana”, advirtió el economista jefe de KfW, Fritzi Köhler-Geib.

Las perspectivas económicas se tornan más sombrías ahora que el virus se está propagando con rapidez fuera de China y la Organización Mundial de la Salud (OMS) ha advertido sobre una "posible pandemia". Aunque el desarrollo de la enfermedad en China, su país de origen, ya había alcanzado su punto máximo, el repentino surgimiento de brotes secundarios en Irán, Italia y Corea del Sur es "profundamente preocupante.

La pandemia de COVID-19 (conocida popularmente como pandemia de coronavirus) es una pandemia derivada de la enfermedad ocasionada por el virus SARS-CoV-2.⁵⁶ Su primer caso fue identificado en diciembre de 2019 en la ciudad de Wuhan,⁷ capital de la provincia de Hubei, en la República Popular China, al reportarse casos de un grupo de personas enfermas con un tipo de neumonía desconocida. La mayoría de los individuos afectados tenían vinculación con trabajadores del Mercado mayorista de mariscos de Huanan.⁸ La Organización Mundial de la Salud (OMS) la reconoció como una pandemia el 11 de marzo de 2020 (en esa fecha informaba de 118 000 casos en 114 países, y 4291 personas habían perdido la vida).⁹

A día 7 de mayo de 2021 se ha informado de más de 157.5 millones de casos de la enfermedad en 255 países y territorios en el mundo, y 3 284 440 de fallecidos. Por otra parte, para octubre de 2020, la Organización Mundial de la Salud estimaba que al menos un 10 % de la población mundial ya se había contagiado de esta enfermedad (unas 780 millones de personas infectadas aproximadamente), debido al gran subregistro de casos a nivel mundial.¹⁰¹¹

El virus se transmite generalmente de persona a persona a través de las pequeñas gotas de saliva, conocidas como microgotas de Flügge, que se emiten al hablar, estornudar, toser o espirar.¹²¹³¹⁴ También está documentada la transmisión por aerosoles ($< 5\mu\text{m}$). Se difunde principalmente cuando las personas están en contacto cercano, pero también se puede difundir al tocar una superficie contaminada y luego llevar las manos contaminadas a la cara o las mucosas. Su período de incubación suele ser de cinco días, pero puede variar de dos a catorce días.¹⁵¹⁶ Los síntomas más comunes son la fiebre, la tos seca y dificultades para respirar.¹⁵ Las complicaciones pueden incluir la neumonía, el síndrome respiratorio agudo o la sepsis.¹⁷¹⁸¹⁹ Para febrero del 2021, hay varias vacunas siendo utilizadas por distintos países.²⁰²¹ En la OMC, un grupo de 99 países en vías de desarrollo liderados por India y Sudáfrica y con el apoyo de Médicos sin Fronteras piden por la suspensión temporal de las patentes de las vacunas contra el COVID-19 mientras dure la pandemia. A este pedido se oponen, entre otros países, la mayoría de los miembros de la Unión Europea, Estados Unidos y Brasil.²²²³²⁴²⁵²⁶

Las medidas de prevención recomendadas incluyen lavarse las manos, cubrirse la boca al toser, el distanciamiento físico entre las personas y el uso de mascarillas, además del autoaislamiento y el

seguimiento para las personas sospechosas de estar infectadas.¹³ La edad es un factor de riesgo (> 65 años) así como la presencia de enfermedades crónicas como la diabetes, cardiopatías, enfermedades respiratorias, hipertensión arterial o inmunodeficiencias tienen un riesgo mucho mayor de contraer la enfermedad y de llegar a tener complicaciones graves, por lo que se aconseja el confinamiento domiciliario tanto como sea posible.²⁷

Asimismo, se ha confirmado que otros animales —como perros, gatos, tigres, leones y murciélagos— pueden contraer el COVID-19 al igual que los seres humanos. Aún está en estudio si los animales también deberían tomar las mismas medidas de distanciamiento que los seres humanos para evitar su propagación.²⁸²⁹ Para evitar la expansión del virus, los gobiernos han impuesto restricciones de viajes, cuarentenas, confinamientos, cancelación de eventos y el cierre de establecimientos.

La pandemia ha tenido un efecto socioeconómico disruptivo.³⁰ Se han cerrado colegios y universidades en más de 124 países, lo que ha afectado a más de 2200 millones de estudiantes.³¹ Un tercio de la población mundial se encuentra confinada, con fuertes restricciones a la libertad de circulación,³² lo cual ha conducido a una reducción drástica de la actividad económica³³ y a un aumento paralelo del desempleo.³⁴ Se han desatado maniobras de desinformación y teorías conspirativas sobre el virus,³⁵³⁶ así como algunos incidentes de xenofobia y racismo contra ciudadanos chinos y de otros países del este y sudeste asiático.³⁷ Debido a la reducción de los viajes y al cierre de numerosas empresas, ha habido un descenso en la contaminación atmosférica.³⁸³⁹

Algunas personas han minimizado la gravedad de la pandemia, llamado a resistir las medidas sanitarias adoptadas por los gobiernos y han realizado protestas callejeras sosteniendo que su libertad se veía afectada, a la vez que personas de altos ingresos han evitado cumplir normas sanitarias comunes dictadas para evitar el contagio de la covid, exhibiendo públicamente su riqueza. La Real Academia Española ha incluido diversas palabras en el *Diccionario de la lengua española* para referirse a esas situaciones, como «covidiota»,⁴⁰ «covidocia»,⁴¹ «covidotez»,⁴² y «covidiotismo».

(Mejía & Ramírez, 2020) Afirma;

Que al 15 de mayo de 2020, de acuerdo con la OMS el mundo ya contabilizaba 4.63 millones de casos confirmados, de los cuales ya se habían recuperado 1.68 millones de personas y desafortunadamente se habían experimentado 311 mil fallecimientos. En tanto, México reportaba 45,032 casos confirmados, 30,451 personas recuperadas y 4,767 muertes. Si se expresan estas cifras en términos porcentuales con relación al total de la población del mundo, 7,700 millones de personas y de México, 128 millones. El porcentaje de contagiados en el mundo representaba el 0.06% de la población mundial y las muertes el 0.004%, en tanto que para México los casos confirmados representaron el 0.04% y los fallecimientos representaron el 0.004% de los habitantes. Como se observa en los porcentajes de infectados y muertos por el COVID-19, son mínimos comparados con otras pandemias a lo largo de la historia.

Sin embargo, en Arum Trade consideramos que los impactos prácticamente han afectado al 100% de la población; en los aspectos económicos se refleja en la caída esperada del PIB, el aumento del desempleo, las turbulencias en los mercados financieros, la caída de los precios de las materias primas como el caso de las cotizaciones del

petróleo ante la caída de la demanda del hidrocarburo, la devaluación de las monedas emergentes, el cierre de empresas, la caída en el consumo, aumento de pobres y muertes por hambre, el incremento del gasto público, la caída de los ingresos tributarios y no tributarios entre otras afectaciones, a continuación se describe el comportamiento de algunas de estas variables y los daños ya contabilizados del primer trimestre del año 2020.

PIB de México

Los resultados de la Encuesta sobre las Expectativas de los Economistas del sector Privado del mes de abril realizada por el Banco de México muestra un gran rango sobre el posible comportamiento del PIB trimestral en el segundo trimestre del año 2020, va de -5% al -33%, la media se colocó en -14.3%, esto nos indica que la caída será la más profunda en los últimos 25 años; los dos últimos trimestres seguirán con decrecimiento de la economía e inclusive el primer trimestre de 2021 como se observa en la Gráfica 3. Sería a partir del segundo trimestre de 2021 cuando empiece a recuperarse el PIB. En cuanto a la caída del PIB en el año, el consenso medio es del 7.1% aunque habrá sectores con crecimiento y otros con dramáticos descensos.

Uno de los sectores más afectados por la pandemia del COVID-19, ha sido sin duda el sector económico; el confinamiento social y la suspensión de actividades no esenciales agudizaron aún más la crisis económica que venían padeciendo desde hace cinco años.

Empresarios chiapanecos a lo largo de la pandemia han destacado que desde la administración pasada registraban un déficit en sus ingresos, la cual, se vino agudizar con la contingencia sanitaria.

(Carlos, Díaz, 2020) menciona “El cierre de las empresas con actividades no esenciales los obligó a suspender sus servicios dentro

de sus establecimientos y a prescindir del servicio de sus empleados, ello derivó en el incremento del desempleo en la entidad”.

De acuerdo al informe del Banco de México emitido en días pasados, a causa de la pandemia del COVID-19 se perdieron en todo el país alrededor de 12 millones 180 mil empleos formales, la mayor cifra se presentó durante los meses de abril y mayo.

“De estos 12 millones 180 mil empleos que se perdieron, 3.72 millones fueron trabajos formales y 8.46 millones fueron trabajos del sector informal” detalla el informe de Banxico.

En el caso de Chiapas, de acuerdo con el reporte del Instituto Mexicano del Seguro Social, por la pandemia se han perdido alrededor de 6 mil 131 empleos formales, sin embargo, la cifra puede ser superior puesto que no existen cifras de pérdidas de empleos en el sector informal.

Mientras 2019 cerró con 227 mil 505 asegurados dentro del IMSS, para el cierre del 2020 se prevé un acumulado de 221 mil 374 asegurados, lo que significa una pérdida de empleos de alrededor del 3 por ciento.

El periodo marzo- junio, que fue en el que se suspendieron actividades del sector empresarial y se elevó a semáforo naranja al estado de Chiapas por el incremento de casos de COVID-19, registró una pérdida de más de 7 mil 350 empleos formales.

De 227 mil 204 trabajadores que se tenían asegurados en marzo, pasó a 219 mil 852 trabajadores, eso representó una pérdida de alrededor del 3.3 por ciento de empleos en la entidad.

La pérdida de empleos formales generó que se incremente la informalidad, la cual de acuerdo con el INEGI pasó de 71.80 por ciento -registrado en enero de 2020- a 74.8 por ciento en el tercer

trimestre del año, es decir que 1.5 millones de chiapanecos están en esa posición.

Respecto a los efectos económicos causados por la pandemia del COVID- 19, la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) indicó que durante el 2020 el escenario económico empeoró en el País, puesto que no se registró un solo trimestre con crecimiento y en esa misma tendencia se encuentra Chiapas.

De acuerdo con dicha confederación, la pandemia del COVID-19 tomó al país con una economía debilitada y en recesión, un panorama de contracción que no ocurría desde hace diez años.

En noviembre de 2019, la confianza empresarial de los sectores construcción, manufactura y comercio, que cada año mide el INEGI, exhibía ya niveles pesimistas; es decir 13 meses seguidos, de crisis. Por su parte, el sector construcción acumula 25 meses con el mismo escenario desde noviembre de 2018 y la crisis se vino a agudizar con la pandemia del COVID-19. Lo preocupante para ese sector, indicaron los directivos de Coparmex es que, pese a la situación, no existe una estrategia formal de apoyo que les permita sobrevivir esa crisis.

A nivel internacional México fue uno de los países que destinó un menor porcentaje de su PIB en apoyos fiscales, “apenas el 1 por ciento, mientras naciones como Perú, Brasil o Chile destinaron 12, 10 y 6 por ciento, respectivamente” indicaron los directivos de la Coparmex.

“Una vez decretada la emergencia y con la suspensión a la actividad en la mayoría de los sectores productivos, sin medidas efectivas de alivio ni estímulos fiscales, la crisis que ya vivía el país se acentuó. De no implementarse medidas de mitigación y alivio económico- el crecimiento real acumulado del PIB será nulo” refieren.

A nivel nacional se habla de una posible contracción del 9 por ciento del Producto Interno Bruto (PIB) en la economía del país a consecuencia de la pandemia, la más pronunciada en México desde la Gran Depresión de 1930,

Para Chiapas la crisis económica ha sido más acentuada han indicado especialistas en economía, puesto que desde hace más de diez años no se ha registrado un crecimiento real en el PIB estatal.

El economista chiapaneco Óscar Barajas Velasco, refirió que la contracción se ha agudizado y más con la pandemia del COVID-19 que comenzó en México a principios del mes de marzo.

El especialista explicó que mientras en 2011 el Producto Interno Bruto Estatal (PIBE) era 279 mil 447 millones de pesos, para 2017 las cifras alcanzaron los 281 mil 883 millones de pesos; un crecimiento casi nulo del 0.87 por ciento.

Durante los dos primeros trimestres de este año, ya con la pandemia extendida en la entidad, se tiene el reporte, dijo, de una caída de menos 13 por ciento; aunque ha habido una recuperación durante el semáforo verde, no alcanzará para cerrar el año con una franca recuperación, indicó.

En el caso del sector secundario, es decir la industria manufacturera y de la transformación, se ha reportado una caída constante desde 2015; “esta ha sido en un promedio de menos diez por ciento cada trimestre” señaló el experto.

En el sector restaurantero, de acuerdo con el presidente de la Cámara de la Industria Restaurantera y Alimentos Condimentados, Guillermo Acero Bustamante, las pérdidas económicas también han sido considerables a consecuencia de la pandemia del COVID-19.

Tan sólo en Tuxtla Gutiérrez, mencionó, se perdió el 20 por ciento de empleos dentro de ese sector y el apoyo económico y fiscal para poder recuperarse, prácticamente han sido nulos.

“A nivel nacional únicamente el 7 por ciento del sector empresarial fue apoyado, mientras que a personas físicas el apoyo fue del seis por ciento” indicó Acero Bustamante.

Dijo que de las casi 20 mil unidades restauranteras que operan en Chiapas, más del 25 por ciento opera en Tuxtla Gutiérrez y la gran mayoría resultó con grandes afectaciones económicas e incluso algunas cambiaron de giro o cerraron.

Para revertir dicha situación han comenzado a establecer alianzas estratégicas con otras empresas transnacionales a fin de recuperar parte de las pérdidas que les ha generado la pandemia, precisó.

El sector construcción también mostró una fuerte desaceleración a nivel nacional y estatal. Según Coparmex, el valor de la producción de las empresas constructoras en octubre mostró una reducción del 1 por ciento en términos reales respecto a septiembre.

“Esto es preocupante por el efecto multiplicador que tiene la construcción en otros sectores económicos” refirieron los directivos de esa confederación.

La Coparmex en Chiapas confía que los diputados locales generen un cambio de orientación al Presupuesto de Egresos 2021; es importante que se piense, coincidieron, en que se piense en la generación de empleos de manera eficiente y eficaz.

“Si seguimos haciendo lo mismo tendremos los mismos resultados. Hay que corregir el rumbo, escuchar las voces, implementar medidas de alivio económico y trabajar en conjunto en favor de todos los chiapanecos” precisó.

Los empresarios chiapanecos han coincidido en que para lograr una recuperación como la que registraron hasta 2018, tendrán que pasar por lo menos entre seis y ocho; pero si no reciben el apoyo o estímulos para salir adelante, la recuperación podría ser más lenta.

1.2 FORMULACION DEL PROBLEMA

¿Causo daño económico la pandemia? ¿Hizo algo al respecto el gobierno?

¿Causo bajas económicos en el comercio de las familias en Frontera Comalapa?

¿Afecto la cuarentena a los negocios?

¿Es reversible el daño que causo el COVID-19 en la economía

1.3 OBJETIVOS

1.3.1 OBJETIVO GERENAL

Determinar la decaída económica que causo el Covid 19 en el mundo, presentaremos las causas por las cuales se causó la pandemia ya que por medio de ella fue la detonante esencial en la caída global económica.

1.3.2 OBJETIVOS ESPECIFICOS

1. investigar la causante de la economía que provoco su baja economía que provoco el Covid 19
2. investigar los daños que causo el Covid 19 en los negocios del barrio centro
3. presentar nuestro trabajo para que conozcan de como la cuarentena afecto y se vieron afectados en el centro de frontera Comalapa

4. presentar de como fue el avance del virus desde china asta México y como impacto en la economía de las familias mexicanas.

5 dar a conocer lo que investigamos para nuestro trabajo sea de importancia para nuestros lectores.

1.4 HIPOTESIS

La baja economía, el desempleo, daños que causo en cada familia fue el factor que perjudico la economia en el barrio centro de Frontera Comalapa Chiapas.

1.5 JUSTIFICACION

En la actualidad el covid-19 en frontera Comalapa, Chiapas causo bajas en la economía, debido a que esa zona se encuentra una gran variedad de puestos en donde familias es su principal fuente de ingresos y para otras familias era el punto principal donde podían adquirir productos básicos de consumo diario (canasta básica, frutas y legumbres)

Es de suma importancia que la población comalapense estén al día con la información de cómo viene avanzando y afectando en covid-19, ya que esta enfermedad se causa en una manera fatal o incluso mortal, nosotros nos hemos puesto a la tarea de dar a conocer y concientizar a las familias sobre los riesgos que corren de sufrir un contagio en lo cotidiano. En esto hablamos para evitar que las personas sean infectadas por este virus con la finalidad de implementar medidas higiénicas que se constituyen por métodos técnicos de enseñanza para que las personas no caigan en un proceso de perdida económica.

Necesitamos concientizar a las personas de que en el momento que se infectadas tienen que caer en una posible cuarentena en la cual

se verán privatizados en tiempo laboral el cual le producirá pérdidas económicas.

Hoy en día sea hecho más común infectarse por la bacteria ya que nos exponemos en los espacios libres a los que acudimos con mas frecuencia un ejemplo la zona centro es la mas transida por peatones y por vehículos móviles, esas son unas de las causas mayores por el cual el virus estará siempre presente,.

Nosotros como contadores públicos nos dimos a la tarea de dar a conocer a las familias de frontera Comalapa que al provocarse un posible contagio se ven expuestos a sufrir posibles pérdidas económicas por eso tenemos que ver o inclusive buscar estrategias para poderle hacer un alto al problema que estamos expuestos día a día.

Es necesario dar a conocer la realidad económica por la cual atravesaron las familias del mercado durante el tiempo de la cuarentena a causa del covid-19 ya que les vino afectando en los negocios de zona centro. Al igual buscando alternativas que se pueden implementar para impulsar el crecimiento de la economía en las familias que laboran día a día en los negocios ubicados en zona centro, para que las familias puedan seguir laborando sin verse afectados.

1.6 DELIMITACION DE ESTUDIO

La investigación se centra en el tema del impacto de la economía a causa del COVID, se eligió este tema ya que en la zona centro de Comalapa, Chiapas es uno de los lugres más concurridos por mas habitantes, tanto como el mercado que se encuentra establecido en dicho lugar, especialmente se quiere estudiar los daños y cual fue la

causante que provoco la baja economía a cuasa del covid-19 en los puestos que ocupan las familias.